

provocation d'hostilités de la part des Etats-Unis (1).

Les ennemis de ces Etats ont encore beaucoup grossi les troubles qui, dans ces derniers temps, se sont manifestés dans celui de Massasuchet. La cause de ces troubles est la même que celle de la guerre contre les Indiens : c'est encore le fruit du ressentiment de quelques Anglois, et surtout des loyalistes de la Nouvelle-Ecosse, qui, bordant cet Etat, y répandent, au moyen de leurs partisans secrets, des semences de division. Ce n'est donc pas de l'esprit républicain que sont nés ces troubles, mais uniquement des manœuvres employées par des hommes, dévorés du regret de s'être opposés à une révolution honorable à la cause de l'humanité, et que le succès a couronnée. Voilà les causes qu'il faut en accuser, et non la liberté. Aussi voyez avec quelle rapidité le prestige s'est dissipé. Il a suffi de démasquer ces manœuvres de la haine et de l'esprit des loyalistes, pour que le peuple ait accouru au secours de ses magistrats, de son gouvernement. Les sédi-

(1) Voyez le règlement fait par le congrès, vers la fin de 1786. Mais en même temps que le congrès présente aux Indiens le rameau d'olivier, il se montre prêt à la guerre. Quelques tribus de sauvages ont déjà fait la paix.